

Pengaruh Pendidikan Agama Kristen Dalam Keluarga Terhadap Perilaku Remaja Di Gereja Kemah Injil Indonesia Jemaat La'bo'

Tabita Allo La'bi'

Abstrak

Tujuan dari penulisan karya ilmiah ini adalah untuk menjelaskan sejauh mana pengaruh Pendidikan Agama Kristen dalam keluarga terhadap perilaku remaja GKII La'bo'. Dalam penulisan karya ilmiah ini penulis menggunakan metode kuantitatif dimana penulis membagikan angket dalam bentuk pertanyaan kuisioner kepada 40 responden yang di dalamnya terdiri dari 10 pertanyaan untuk orang tua dan 10 pertanyaan untuk remaja. Penulis juga mengadakan tes wawancara secara langsung kepada orang tua dan remaja dengan tujuan untuk mendapatkan hasil data yang dapat mendukung pertanyaan angket. Dari hasil penelitian yang dilakukan, mendapatkan pengaruh Pendidikan Agama Kristen terhadap perilaku remaja GKII La'bo'. Oleh sebab itu dalam karya ilmiah ini dituliskan indikator pendidikan agama kristen dalam keluarga yang memengaruhi perilaku remaja La'bo', yaitu mezbah keluarga, pengajaran, dan keteladanan dari orang tua.

Kata kunci: Pendidikan, Perilaku, dan Remaja.

Pendahuluan

Latar Belakang Masalah

Masa remaja adalah suatu bagian dari tahap kehidupan yang harus dilalui semua orang. "Remaja adalah kelompok usia 10-20 tahun yang sedang mengalami perkembangan secara fisik, emosi, sosial, mental, dan kerohanian. Usia ini sangat rentan terhadap segala perubahan yang terjadi, karena usia ini mengalami krisis

identitas, dimana kelompok usia ini masih berjuang dengan kemampuan diri sendiri demi memahami tentang identitas.”¹

“Masa remaja biasa disebut masa transisi atau peralihan karena pada tahap ini seorang mengalami perubahan dari anak menuju kedewasaan.”² Hal tersebut mengakibatkan individu akan mengalami kebingungan dengan perubahan-perubahan yang terjadi pada dirinya, baik perubahan fisik maupun psikis. Dengan demikian, “peran orang tua sebagai pendidik informal sangatlah penting dalam membimbing remaja menuju kedewasaan”³ Ketidakpedulian dan kurangnya pengertian keluarga terhadap perkembangan remaja, adalah sebuah masalah “orang tua yang mengira bahwa anak-anak mereka akan berkembang baik tanpa pendidikan dan bimbingan tentu salah. Karena yang akhirnya terlibat dalam masalah yang cukup serius justru berasal dari keluarga-keluarga semacam itu.”⁴

Menghadapi perilaku remaja, bukanlah suatu hal yang mudah untuk dilaksanakan pendidik terlebih khusus bagi orang tua sebagai lembaga pendidikan

¹Elsyana Nelce Wadi dan Elisabet Selfina, “Peran Orang Tua Sebagai Keluarga Cyber Smart Dalam Mengajarkan Pendidikan Kristen Pada Remaja GKII Ebenhaezer Sentani Jayapura Papua,” *Jurnal Jaffray* 14, No. 1(April 2016):78, diakses 22 Februari 2017, <http://portalgaruda.ilkom.unsri.ac.id/index.php?page=1&ipp=100&ref=browse&mod=viewjournal&journal=7142>.

² Tri Ermayani, “Pembentukan Karakter Remaja Melalui Keterampilan Hidup,” *Jurnal Pendidikan Karakter* V, No.2 (Oktober 2015): 128 diakses 22 Februari 2017, <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=416576&val=436&title=pembentukan%20karakter%20remaja%20melalui%20keterampilan%20hidup>.

³Marla Marisa Djami, “Pencarian Identitas Diri Dan Pertumbuhan Iman Remaja” (Skripsi S.Pd.K, Sekolah Tinggi Agama Kristen Negeri Kupang, 2015): 3, diakses 22 Februari 2017, <http://www.staknkupang.ac.id/wp-content/uploads/2015/11/TULISAN-ILMIAH-Ibu-Marla.pdf>.

⁴ Anna Allsjahbanna, M. Sidharta, & M . A. W. Brouwer, *Menuju Kesejahteraan Jiwa* (Jakarta: Gramedia, 1980), 53.

yang pertama. Namun, hal demikian tidak seharusnya menjadi alasan bagi setiap orang tua untuk menyerah dalam membimbing anak remajanya khususnya dalam hubungan pribadi anak dengan Tuhan. Lawrence O. Richards menyatakan bahwa; “Orang tua dipanggil Allah untuk meneladankan firman Allah pada anak-anak”⁵ demikianlah kalimat yang dituliskan oleh.

Pendidikan dalam keluarga mempunyai peran yang sangat penting dan sangat menentukan pencapaian mutu sumber daya manusia, namun menyelenggarakan pendidikan keluarga tidak sekedar sebagai pelaksana melainkan berperan sebagai pengelola dan bertanggung jawab dalam memberikan contoh perilaku pada anak-anaknya. Orang tua merupakan figure utama yang dikenal anak sehingga pengalaman dan pendidikan secara praktik mempengaruhi pribadi anak.⁶

Keluarga adalah tempat di mana remaja banyak berinteraksi atau berkomunikasi bersama dengan orang tua, kakak, adik dan anggota keluarga lainnya. Dengan demikian di dalam keluarga jugalah remaja akan banyak mendapatkan teladan dan pendidikan, yang berhubungan dengan pembentukan karakter serta perilaku anak. Oleh sebab itu orang tua harus menjadi teladan bagi anaknya, khususnya dalam mengajarkan PAK di dalam keluarga. “Keluarga merupakan setting pertama dan utama dari Pendidikan Agama Kristen (PAK). Keluarga dikatakan sebagai setting utama dan pertama tidak lain karena peranan orang tua dalam

⁵ Lawrence O. Richards, *Pelayanan Kepada Anak-Anak* (Bandung: Yayasan Kalam Hidup, 2007), 26.

⁶ Ronggo Tanjung Anggoro, “Perilaku Pendidikan Anak Remaja Dalam Keluarga di Kelurahan Sekaran Kecamatan Gunung Pati Kota Semarang,” (Skripsi S. Pd, Universitas Negeri Semarang, 2009): 3, diakses 17 Februari 2017, <http://lib.unnes.ac.id/2197/1/4302.pdf>.

mengasuh anak-anaknya sangat penting.”⁷ Dengan adanya Pendidikan Agama Kristen (PAK) dalam keluarga, maka iman, tindakan, bahkan sikap semua anggota keluarga akan bertumbuh ke arah yang benar, begitu juga terhadap remaja.

Setting PAK di dalam keluarga (Kristen). Pembentukan akan terjadi dengan adanya sosialisasi dengan orang dekatnya. Dalam konteks keluarga orang yang dekat dengan anak adalah orang tua. Di sini jelas bahwa agar terjadi sosialisasi yang efektif, orang tua harus menjadi model yang baik dari iman kristiani agar menjadi panutan yang efektif bagi internalisasi sistem kepercayaan, nilai, dan tingkah laku kristiani.⁸

Namun berdasarkan pengamatan penulis selama beberapa tahun berada di La’bo’, banyak orang tua yang rajin melakukan kegiatan rohani seperti; rajin ke gereja, ibadah rumah tangga, ibadah persekutuan dan kegiatan rohani lainnya. Tetapi, anak remaja di La’bo’ memiliki perilaku yang bertentangan dengan perilaku anak Tuhan. Di La’bo’ banyak anak yang berumur 21-15 tahun sudah mengisap rokok, judi, minum minuman keras. Tetapi, ketika penulis kembali mengamati dan menyaksikan sendiri kehidupan keluarga di La’bo’ ternyata banyak orang tua yang tidak bisa memberikan teladan kepada anak-anaknya karena perilaku mereka tidak sesuai dengan ajaran Pendidikan Agama Kristen (PAK). Meskipun orang tua di La’bo’ rajin ke gereja, mengikuti persekutuan, dan melakukan kegiatan rohani lainnya. Tetapi, ketika mereka selesai melakukan kegiatan rohani, mereka kembali ke dalam kehidupan yang tidak benar, mereka judi, merokok, dan minum minuman

⁷ Daniel Nuhamara, *Pembimbing PAK* (Bandung: Jurnal Info Media, 2007), 57.

⁸ *Ibid.*, 62.

keras. Bahkan tidak sedikit dari ibu-ibu di daerah tersebut yang ikut berjudi. Akhirnya anak remaja kehilangan tetalan dalam berperilaku yang sesuai dengan Pendidikan Agama Kristen (PAK). “Anak-anak Anda tidak akan menangkap apa yang tidak ada pada Anda. Sesungguhnya, jika kehidupan rohani Anda lemah maka hal ini hanya akan membuat mereka kebal terhadap hal-hal rohani, sehingga mereka tidak dapat menerima apa yang seharusnya mereka terima.”⁹

Pokok Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah diatas, maka pokok masalah yang akan dibahas di dalam karya ilmiah ini adalah: “Sejauh Mana Pengaruh Pendidikan Agama Kristen (PAK) Dalam Keluarga Terhadap Perilaku Remaja Di La’bo’ Toraja Utara”

Tujuan Penelitian

Berdasarkan pokok masalah yang ada maka tujuan dari penulisan karya ilmiah ini adalah: melihat pengaruh PAK dalam Keluarga Di La’bo’ terhadap perilaku remaja.

Manfaat Penelitian

Manfaat dari penulisan karya ilmiah ini adalah sebagai berikut:

⁹ Paul Lewis, *Cara Mengarahkan Anak* (Bandung: Yayasan Kalam Hidup, 1997), 219.

Pertama, mendorong keluarga-keluarga di jemaat Gereja Kemah Injil La'bo' untuk lebih menyadari akan pentingnya PAK dalam keluarga.

Kedua, untuk menolong penulis dalam menjalankan pelayanan

Ketiga, untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam menyelesaikan program studi strata satu (S1) di Sekolah Tinggi Theologia Jaffray Makassar.

Batasan Penelitian

Penelitian dalam karya ilmiah ini hanya di fokuskan kepada keluarga jemaat yang ada di GKII La'bo' dan remaja 12-15 tahun.

Kesimpulan

Pendidikan Agama Kristen adalah pendidikan yang paling penting dalam kehidupan orang Kristen. Dengan demikian adapun bagian dari pelaksanaan PAK dalam keluarga yaitu; mezbah keluarga, keteladanan orang tua, dan pengajaran, ketiga hal tersebut sangat perlu dilaksanakan dalam keluarga karena dengan demikian akan memberikan pengaruh bagi perilaku anggota keluarga khususnya remaja. Menurut hasil penelitian penulis yang dilaksanakan di GKII Jemaat La'bo', penulis mendapati bahwa jemaat tersebut belum sepenuhnya melaksanakan ketiga bagian tersebut secara khusus mezbah keluarga. Sehingga dengan demikian hal tersebut sangat mengakibatkan kurangnya nilai-nilai kekristenan terwujud dalam kehidupan jemaat secara khusus remaja.

Dari hasil penelitian tentang perilaku remaja di Gereja Kemah Injil Indonesia Jemaat La'bo' mengenai perilaku remaja, banyak dari remaja digereja tersebut yang sering melakukan pemberontakan terhadap orangtuanya hal tersebut diakibatkan oleh kurangnya keteladanan dari orang tua.

Kepustakaan

Alkitab Terjemahan Baru. Jakarta: Lembaga Alkitab Indonesia, 2015.

Kamus Besar Bahasa Indonesia. Jakarta: Balai Pustaka 2001.

Ali, Muhammad. *Penulis kependidikan Prosedur dan Strategi*. Bandung: Angkasa, 1985.

Alisjahbana Anna, M. Sidharta, M.A.W Brouwer. *Menuju Kesejahteraan Jiwa*. Jakarta: PT. Gramedia.

Arterburn, Stephen & Jim Burns. *Arahkan Anak Dengan Jitu*. Tangerang: Penerbit ANDI.

Barney, K. *Rumah Tangga Kristen*. Malang : Gandum Mas, 1977.

Brubaker, J.Omar dan Robert E Clark. *Memahami Sesama Kita*. Malang: Gandum Mas, 2000.

Dodson, Fitzhugh. *Mendisiplinkan Anak Dengan Kasih Sayang*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 1991.

Fa, Cang Khui. *Garam dan Terang Bagi Keluarga*. Pionir Jaya, 2010.

Hendricks, Howard G. *Kasih Sebagai Dasar Keluarga Bahagia*. Bandung: Kalam Hidup, 1977.

Gultom, Rida, Dame Simamora, Taruli & Genti Turnip. *Pendidikan Agama Kristen Kepada Anak-anak*. Medan: CV. MITRA.

- Gunarsa, Singgih D. *Dasar-Dasar & Teori Perkembangan Anak*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 2011.
- Gunarsa, Singgih D. *Dari Anak Sampai Usia Lanjut*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 2006.
- Gunarsa, Singgih D dan Yulia singgi D Gunarsa. *Psikologi Perkembangan Anak Dan Remaja*. Jakarta : BPK Gunung Mulia, 1991.
- Jacobsen, Bailey Margaret. *Ketika Anak Anda Bertumbuh*. Bandung: Yayasan Kalam Hidup.
- Kenny, James dan Marry Kenny. *Dari Bayi Sampai Dewasa*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 1991.
- Lewis, Paul. *Cara Mengarahkan Anak*. Bandung: Yayasan Kalam Hidup, 1997.
- Meier, Paul, Jan Meier dan Anak-Anak Mereka,. *Menjadi Remaja yang Bahagia*. Yogyakarta: Penerbit Buku dan Majalah Rohani ANDI.
- Mulyono, Y. Bambang. *Kenakalan Remaja*. Yogyakarta: ANDI OFFSET, 1986.
- Nainggolan, John M. *PAK Dalam Masyarakat Majemuk*. Bandung: Bina Media Informasi, 2007.
- Nuhamara, Daniel. *Pembimbing PAK*. Bandung: Jurnal Info Media, 2007.
- Richards, Lawrence O. *Pelayanan Kepada Anak-Anak*. Bandung : Yayasan Kalam Hidup, 2007.
- Sandres, Bill. *Dari Remaja Untuk Orang Tua*. Bandung: Yayasan Kalam Hidup, 1995.
- Schaefer, Charles E. *Bila Anak Bertanya*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 1988.
- Schaefer, Charles E. & Theresa Foy DiGeronimo. *Cara Membicarakan Berbagai Topik Penting Dengan Anak*. Jakarta: Prenhallindo, 1997.

- Senduk, Yacinta. *Mengasah Kecerdasan Emosi Orang Tua Untuk Mendidik Anak*. Jakarta: Elex Media Komputindo, 2007.
- Setiawani, Mary Go. *Pembaharuan Mengajar*. Bandung: Kalam Hidup, 1986.
- Sidjabat, B. S. *Mengajar Secara Profesional*. Bandung: Kalam Hidup, 2009.
- Sidharta, Anna Allsjahbanna, M. & M.A.W Brouwer. *Menuju Kesejahteraan Jiwa*. Jakarta: Gramedia, 1980.
- Simanjuntak, Julianto dan Roswitha Ndara. *Mendidik Anak Utuh Menuai Keturunan Tanggu*. Tangerang: Pelikan Indonesia.
- Simanjuntak, Julianto, Roswitha Ndara & Adi Yosep. *Membangun Karakter Seksual Anak*. Tangerang: Yayasan Layanan Konseling dan Karier, 2015.
- Simamora, Dame & Rida Gultom. *Pendidikan Agama Kristen Kepada Remaja dan Pemuda*. Medan: CV. MITRA.
- Soekanto, Soerjono. *Anak dan Pola Perilakunya*. Jakarta: BPK Gunung Mulai, 1986.
- Thompson, Marjorie L. *Keluarga Sebagai Pusat Pembentukan*. Jakarta: BPK Gunung Mulia, 2011.
- Ward, Ted. *Nilai Hidup Dimulai Dari Keluarga*. Malang: Gandum Mas, 1988.
- Wijaya, Hengki. *Analisis Data Kualitatif*. Makassar: Sekolah Tinggi Theologia Jaffray, 2018.
- Wijaya, Hengki, ed. *Metodologi Penelitian Pendidikan Teologi*. Makassar: Sekolah Tinggi Theologia Jaffray, 2016.
- Yorkey, Mike. *Ingin Anak Unggul*. Jakarta: Departemen Penerbit I.H.O, 1997.
- Anggoro, Ronggo Tanjung. "Perilaku Pendidikan Anak Remaja Dalam Keluarga di Kelurahan Sekaran Kecamatan Gunung Pati Kota Semarang." *Skripsi S. Pd*, Universitas Negeri Semarang, 2009. Diakses 17 Februari 2017. <http://lib.unnes.ac.id/2197/1/4302.pdf>.

- Aprinastiti, Endang. "Hubungan Antara Kelompok Teman Sebaya Dengan Pencarian Identitas Diri Pada Siswa-Siswi SMP Patra Mandiri 2 Palembang," (*Skripsi* S.Psi, Universitas Bina Darma Palembang, 2015): 3, diakses 22 April 2017, <http://digilib.binadarma.ac.id/files/disk1/134/123-123-endangapri-6658-1-jurnal.pdf>.
- Aryani, Maya. "Hubungan Antara Sikap Terhadap Kesehatan Dengan Perilaku Merokok Di Sma Negeri 1 Pleret Bantul." *Skripsi* S.Psi, Fakultas Psikologi Ahmad Dahlan, 2005. Diakses 20 April 2017. <http://jogjapress.com/index.php/EMPATHY/article/download/1543/881>.
- Djami, Marla Marisa. "Pencarian Identitas Diri Dan Pertumbuhan Iman Remaja." *Skripsi* S. Pdk, Sekolah Tinggi Agama Kristen Negeri Kupang, 2009. Diakses 22 Februari 2017. <http://www.staknkupang.ac.id/wp-content/uploads/2015/11/TULISAN-ILMIAH-Ibu-Marla.pdf>
- Hastuti, Novita Puji. "*Hubungan Antara Interaksi Teman Sebaya Dengan Penyesuaian Sosial Teman Sebaya SMP Negeri 2 Surakarta.*" (*Skripsi* S. Psi, Fakultas Psikologi Muhammadiyah Surakarta, 2015), 7, diakses 17 Maret 2017. <http://eprints.ums.ac.id/38143/1/02.%20Naskah%20Publikasi.pdf>.
- Hastuti, Rutwi. "*Pendidikan Agama Kristen Dalam Keluarga Sebagai Pusat Bermisi.*" *Skripsi*, S. Pdk. Sekolah Tinggi Theologia Intheos Surakarta. Diakses 28 April 2017. <http://docplayer.info/29717454-Pendidikan-agama-kristen-dalam-keluarga-sebagai-pusat-bermisi-ruwi-hastuti-1.html>.
- K, Ra. Yusriana. "Perilaku Sosial Remaja Dalam Memanfaatkan Ruang Publik Perkotaan." *Skripsi* S. Sos, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Hasanuddin Makassar 2013. Diakses 22 Februari 2017. <https://core.ac.uk/download/pdf/25493023.pdf>.
- Kusrahmadi, Sigit Dwi. "sumbangan Pendidikan Agama Kristen Dalam Mewujudkan Watak Bangsa." *Skripsi* P. Gsd. Site Universitas Negeri Yogyakarta, 2007. Diakses 20 Maret 2017. <http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/SUMBANGAN%20PENDIDIKAN%20AGAMA%20%20Sigit%20DK%20a.pdf>
- Mulyatiningsih, Endang. "Analisis Model-Model Pendidikan Karakter Untuk Usia Anak-Anak, Remaja Dan Dewasa." *Skripsi* S. Tb, Fakultas Teknik Universitas Negeri Yogyakarta, diakses, 20 Maret 2017.

http://staffnew.uny.ac.id/upload/131808329/penelitian/13B_Analisis+Model+Pendidikan+karakter.pdf

Nani, Pratiwi. "Citra Tubuh Pada Remaja Puteri Melakukan Suntik Kurus." *Skripsi S.Psi, Fakultas Psikologi Universitas Brawijaya Malang.* Diakses 22 April 2017.

http://www.gunadarma.ac.id/library/articles/graduate/psychology/2009/Artike1_10504119.pdf

Ningsih, Anik Dwi. "Pengelolaan Konflik Orang Tua Remaja Dalam keluarga Jawa." *Skripsi S. Psi, Fakultas Psikologi Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2012.* Diakses 20 April 2017.

http://eprints.ums.ac.id/20315/15/Naskah_Publikasi.pdf.

Risianti, Amie. "Hubungan Antara Dukungan Sosial Teman Sebaya dengan Identitas Diri Pada Remaja di SMAPusaka 1 Jakarta." *Skripsi S. Psi, Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma, 2008.* Diakses 20 April 2017.

http://www.gunadarma.ac.id/library/articles/graduate/psychology/2009/Artike1_10505010.pdf.

Saptiningsih, Monica. "Faktor-Faktor Yang Berhubungan Dengan Perilaku Mencuci Tangan Pada Anak Sekolah Dasarnegeri 03 Kertajaya Padalarang." *Skripsi S. Kep, Fakultas. Keperawatan: Universitas Andalas, 2012.* Diakses 7 Maret 2017. <http://ejournal.stikesborromeus.ac.id/file/jurnal%205.pdf>.

Yuniatri, Deby. "Pengaruh Pendidikan Seks Terhadap Sikap Mengenai Seks Pranika Pada Remaja." *Skripsi S. Psi, Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma, 2007.* Diakses 30 April 2017.

http://www.gunadarma.ac.id/library/articles/graduate/psychology/2007/Artike1_10503040.pdf.

Ajiwibawani, Meriena Putri. "Pengaruh Faktor Internal Dan Eksternal Gaya Hidup Terhadap Keputusan Pembelian," *Jurnal Unesa (2015): 1-14.* Diakses 20 Maret 2017. <http://jurnalmahasiswa.unesa.ac.id/article/15634/54/article.pdf>.

Amaliyasari, Yulita & Nunik Puspitasari. "Perilaku Seksual Anak Usia Pra Remaja Di Sekitar Lokalisasi Dan Faktor Yang Mempengaruhi," *Jurnal Penelitian Dinas Sosial 7, No. 1 (April 2008): 54-60.* Diakses 28 Maret 2017.

http://journal.unair.ac.id/download-fullpapers-06%20A-4%20%20April%202008%20_54-60_.pdf.

- Boro, Maria Tandi. "Efek Tayangan Ganten-Ganteng Serigala Dalam Mempengaruhi Gaya Berbicara Remaja Di Kota Samarinda," *Ejournal Ilmu Komunikasi* 3, No.1 (2015): 531-545. Diakses 22 Maret 2017. [http://ejournal.ilkom.fisip-unmul.ac.id/site/wp-content/uploads/2015/03/JURNAL%20\(03-26-15-04-42-07\).pdf](http://ejournal.ilkom.fisip-unmul.ac.id/site/wp-content/uploads/2015/03/JURNAL%20(03-26-15-04-42-07).pdf).
- Elia, Heman. "Peran Ayah Dalam Mendidik Anak," *Jurnal Teologi dan Pelayanan*:1(April 2000): 105-113. Diakses 24 April 2017. http://old.seabs.ac.id/ind/file_veritas/Veritas%201-1/9.%20Heman%20Elia.pdf
- Ermawati, Erli Dan Indriyati. "Hubungan Antara Konsep Diri Dengan Perilaku Konsumtif Pada Remaja Di Smp N 1 Piyungan," *Jurnal Spirits* 2, No. 1 (November 2011): 1-12. Diakses 20 Maret 2017. http://psikologi.ustjogja.ac.id/wp-content/uploads/2016/08/4_Erli_Indri.pdf
- Ermayani, Tri. "Pembentukan Karakter Remaja Melalui Keterampilan Hidup," *Jurnal Pendidikan Karakter* V, No.2 (Oktober 2015): 1-15. Diakses 22 february 2017. <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=416576&val=436&title=pembentukan%20karakter%20remaja%20melalui%20keterampilan%20hidup>
- Fatnar, Virgia Ningrum & Choirul Anam. "Kemampuan Interaksi Sosial Antara Remaja Yang Tinggal Di Pondok Pesantren Dengan Yang Tinggal Bersama Keluarga," *Jurnal Fakultas Psikologi* 2, No.3 (Desember 2015): 71-75. Diakses 28 April 2017. <http://journal.uad.ac.id/index.php/EMPATHY/article/download/3032/1768>.
- Gunawan, Agung. "Pendidikan Kristen Bagi Kaum Muda," *Jurnal Theologia Aletheia* 7, No. 12 (Maret 2005): 1-79. Diakses 20 Maret 2017. http://sttaletheia.ac.id/wp-content/uploads/2012/08/vol.7-No.12_2005.pdf.
- Huda. "Pertumbuhan Fisik dan Perkembangan Intelek Usia Remaja," *Al- 'Ulum* 2 (Tahun 2013): 1-15. Diakses 20 Februari 2017. <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=252599&val=6808&title=Pertumbuhan%20Fisik%20dan%20Perkembangan%20Intelek%20Usia%20Remaja>

- Lestari, Mukti. "Peran Perilaku Orang Tua Dalam Perkembangan Anak Usia Dini," *Jurnal Ilmiah Pendidikan* 2, No. 1 (Mei 2014): 33-37. Diakses 23 Februari, 2017. <http://stkipdrnugroho.ac.id/up-pdf2/Mukti.pdf>.
- Mantiri, Vive Vike. "Perilaku Menyimpang di Kalangan Remaja di Kelurahan Pondang," *Jurnal Acta Diurna* III, No. 1 (2014): 1-13. Diakses 13 April 2017. <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/actadiurna/article/view/4476>.
- Matheus, Jonathan, dan Elisabet Selfina. "Peran Pembina Remaja Bagi Perkembangan Perilaku Remaja Di Gereja Kemah Injil Indonesia Tanjung Selor Kalimantan Utara" *Jurnal Jaffray* [Online], Volume 13 Nomor 1 (31 Januari 2015).
- Novita, Leni, Dwi Hastuti Dan Tin Herawati "Pengaruh Iklim Keluarga Dan Keteladanan Orangtua Terhadap Karakter Remaja Perdesaan," *Jurnal Pendidikan Karakter* V, No. 2 (Oktober 2015): 184-194. Diakses 24 Maret 2017. <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=416572&val=436&title=PENGARUH%20%20IKLIM%20KELUARGA%20DAN%20KETELADANAN%20ORANG%20TUA%20%20TERHADAP%20KARAKTER%20REMAJA%20PERDESAAN>.
- Nuhamara, Daniel. "Pengutamaan Dimensi Karakter Dalam Pendidikan Agama Kristen" *Jurnal Jaffray* [Online], Volume 16 Nomor 1 (19 Maret 2018)
- Pranowo, Dwiyanto Djoko. "Implementasi Pendidikan karakter dan Kerjasama Pada Matakuliah Keterampilan Berbicara Bahasa Prancis Dengan Metode Bermain Peran," *Jurnal Pendidikan Karakter* III, No.2 (Juni 2013): 218-230. Diakses 22 Februari 2017. <http://journal.uny.ac.id/index.php/jpka/article/download/1442/1232>.
- Pratama, Egy, Sri Hayati dan Eva Supriatin. " Hubungan Pengetahuan Remaja Tentang Pendidikan Seks Dengan Perilaku Seks Pranika Pada Remaja Di SMA Kota Bandung," *Jurnal Ilmu Keperawatan* II, No. 2 (September 2012):149-156. Diakses 20 April 2017. http://ejournal.bsi.ac.id/assets/files/Jurnal_Keperawatan_Vol._II_No_2_September_2014_Egy_Pratama,_Sri_Hayati,_Eva_Supriatin_149-156_.pdf.
- Peter, Ramot. "Peran Orang Tua Dalam Krisis Remaja," *Jurnal Humaniora* 6, No. 4 (Oktober 2015) 453-460. Diakses 27 April 2017. <http://researchdashboard.binus.ac.id/uploads/paper/document/publication/Pro>

ceeding/Humaniora/Vol%206%20No%204%20Oktober%202015/03_CB_Ra
mot_Peran%20Orangtua%20dlm%20Mengatasi%20Krisis%20Masa%20Rem
aja_a2t.pdf

- Rakhmawati, Ellya & Suripto. "Pengaruh Komunikasi Orangtua – Remaja Dan Layanan Informasi Terhadap Peningkatan Pemahaman Kesehatan Reproduksi Pada Remaja," *Jurnal Online PGRI* 3, No. 2 (November 2014): 1-30. Diakses 20 Maret, 2017, <http://pgri-jateng.info/archive/jurnal/38/pengaruh-komunikasi-orangtua----remaja--dan-layanan-informasi-terhadap-peningkatan--pemahaman-kesehatan-reproduksi-pada-remaja>.
- Rifai. "Pendidikan Agama Kristen dalam Membangun Karakter Remaja di Sekolah Menengah," *Jurnal Teologi dan Pelayanan* 3, No.5 (2014): 1-32. Diakses 20 Maret 2017, <http://sttintheos.ac.id/e-journal/index.php/antusias/article/view/11>.
- Saguni, Fatimah. "Persepsi Tentang Penampilan Fisik Wanita Pada Masa Remaja," *Journal For Gender Studies* 4, No. 2 (Desember 2012): 1-16. Diakses 22 Maret 2017. <http://iainpalu.ac.id/validasi-jurnal/2014/Dr%20Fatimah%20Saguni.%20M.Si/Jurnal%20Musawa/jurnal%20musawa.pdf>.
- Saraswatia, Gita, Kania Zulpahinaya dan Siti Arifah. "Faktor-faktor yang Mempengaruhi Konsep Diri Remaja di SMPN 13 Yogyakarta," *Jurnal Ners dan Kebidanan Indonesia* 3, No.1 (February 2015): 33-38. Diakses 27 April 2017. <http://ejournal.almaata.ac.id/index.php/JNKI/article/download/97/96>
- Sella, Yessi Paradina. "Analisa Perilaku Imitasi Dikalangan Remaja Setelah Menonton Tayangan Drama Seri Korea di Indosiar (Studi Kasus Perumahan Pondok Karya Lestari Sei Kapih Samarinda)," *Ejournal Ilmu Komunikasi* 1, No.3 (2013):66-86. Diakses 20 Maret 2017. [http://ejournal.ilkom.fisip-unmul.ac.id/site/wp-content/uploads/2013/07/eJournal%20Yessi%20Paradina%20Sella%20\(07-24-13-02-20-01\).pdf](http://ejournal.ilkom.fisip-unmul.ac.id/site/wp-content/uploads/2013/07/eJournal%20Yessi%20Paradina%20Sella%20(07-24-13-02-20-01).pdf)
- Setyawan, Oktavianus Hery. "Pewarisan Dan Pendidikan Iman Anak Sebagai Tanggung Jawab Orangtua Menurut Ecclesia Domestica," *Jurnal Studi* 03, No. 02 (November 2014):111-124. Diakses 20 April 2017. <http://www.jurnalteologi.net/03.02.Nov.2014/JT.03.02.Nov.2014-2.pdf>
- Simorangkir, Nisma. "Peran Guru Agama Kristen Dalam Membentuk Karakter Anak Didik Melalui Proses Pembelajaran," *Jurnal Saintech* 05, No. 01 (Maret

- 2013): 2086-9681. Diakses 20 April 2017. <http://docplayer.info/29717440-Jurnal-saintech-vol-05-no-01-maret-2013-issn-no.html>
- Suryani, Lilis, Syanhiar, dan Zikra. “Penyesuaian Diri PadaMasa Pubertas,” *Jurnal Ilmiah Konseling* 2, No. 1 (January 2013): 135-140. Diakses 22 Januari 2017. 2017. <http://ejournal.unp.ac.id/index.php/konselor/article/viewFile/876/735>.
- Taher, J. “Kebutuhan Bimbingan Moral Dalam Pencegahan Pengaruh Pergaulan Bebas di Kalangan Siswa SMA Negeri 9 Manado,” *Jurnal Jendela Ilmu* 1, No. 1 (Juni 2012): 1-14. Diakses 20 Maret 2017. <http://ejournal.almaata.ac.id/index.php/JNKI/article/download/97/96>.
- Thaib, Muhammad Ichsan. “Perkembangan Jiwa Agama Pada Masa Al-Murahiqa (Remaja),” *Jurnal Substantia* 17, No.2 (Oktober 2015): 245-258. Diakses 28 April 2017, [http://download.portalgaruda.org/article.php?article=388774&val=7080&title=Perkembangan%20Jiwa%20Agama%20pada%20Masa%20Al-Murahiqa%20\(Remaja\)](http://download.portalgaruda.org/article.php?article=388774&val=7080&title=Perkembangan%20Jiwa%20Agama%20pada%20Masa%20Al-Murahiqa%20(Remaja))
- Wadi, Elsyana Nelce dan Elisabet Selfina. “Peran Orang Tua Sebagai Keluarga Cyber Smart Dalam Mengajarkan Pendidikan Kristen Pada Remaja GKII Ebenhaezer Sentani Jayapura Papua,” *Jurnal jaffray* 14, No. 1(April 2016): 78-92. Diakses 22 Februari 2017. <http://portalgaruda.ilkom.unsri.ac.id/index.php?page=1&ipp=100&ref=browse&mod=viewjournal&journal=7142>.
- Y, Rukiyati, Nany Sutarini & P Priyoyuwono. “Penanaman Nilai Karakter Tanggung Jawab dan Kerja Sama Terintegrasi Dalam Perkuliahan Ilmu Pendidika,” *Jurnal Pendidikan Karakter* IV, No. 2 (Juni 2014): 213-224. Diakses 14 Maret 2017. <https://journal.uny.ac.id/index.php/jpka/article/download/2797/2317>.
- Gunawan, Samuel T. “Artikel Gema Ministry” http://artikel.sabda.org/mezbah_keluarga. Diakses 29 April 2017.
- Hartono, Rizki Dwi, Nur Dyah Gianawati, “Faktor yang Menyebabkan Remaja Berperilaku Menyimpang,” (2013): 2, <http://repository.unej.ac.id/bitstream/handle/123456789/58735/Rizki%20Dwi%20Hartono.pdf?sequence=1>. Diakses 17 Maret 2017